



Consejo Andaluz de Colegios Oficiales
de Farmacéuticos

NOTA DE PRENSA

CÁDIZ ES LA SEGUNDA PROVINCIA ANDALUZA CON MAYOR PORCENTAJE DE FARMACÉUTICOS COLEGIADOS ACTIVOS EN OFICINA DE FARMACIA

- En concreto, el porcentaje se eleva al 93,54% de los colegiados en activo de Cádiz, siendo la ortopedia y la realización de análisis clínicos las siguientes salidas profesionales. Sólo un 1% de los colegiados en activo trabaja en la función pública. La oficina de farmacia no es sólo la modalidad más importante, sino también la única que aumenta año tras año el número de colegiados que la ejercen.
- Cádiz es la cuarta provincia andaluza con mayor número de colegiados (1.397), superada tan sólo por Sevilla (2.882) Málaga (1.753) y Granada (1.635) y Cádiz (1.397). El número de farmacéuticos colegiados en Andalucía creció apenas un 0,3% en 2012, por debajo del 0,8% nacional, observándose una clara desaceleración del crecimiento de colegiados en los últimos seis años, como en toda España. En Cádiz ese crecimiento se situó en el 1,1%
- Andalucía es la segunda comunidad en número de colegiados farmacéuticos (10.894 colegiados) y es la primera comunidad española en número de oficinas de farmacia (3.571), a pesar de que en 2012 se cerraron cuatro farmacias. Cádiz cuenta con el 12,9% de las oficinas de farmacia de la comunidad (462).
- Andalucía es la comunidad española con mayor número de oficinas de farmacia de titularidad compartida (701) y la segunda con mayor porcentaje de farmacias con dos o más copropietarios (19,6%), sólo superada por Islas Baleares (20,2%), frente a la media nacional del 12,34%. Sevilla es la ciudad española con mayor porcentaje de copropiedad (casi el 30%), situándose todas las provincias andaluzas por encima de la media nacional.
- En Andalucía, las mujeres farmacéuticas representan el 64,2% de los colegiados, y la media de edad se sitúa en los 46,8 años, ligeramente inferior a la nacional. En Cádiz, la edad es aún menor (46,2)

- El porcentaje de colegiados sin ejercicio se ha mantenido en los últimos seis años en torno a valores del 12%, pero el porcentaje de paro entre licenciados de farmacia se ha duplicado desde 2007, pasando del 3,3% al 6,1% actual.
- El Consejo Andaluz de Colegios de Farmacéuticos destaca la fortaleza de la colegiación y la gran resistencia y la aportación de la oficina de farmacia andaluza al empleo farmacéutico y sanitario, a pesar de los recortes continuados de los últimos años, pero advierte que se ha llegado al umbral de la rentabilidad y que hay síntomas, como la caída de los traspasos y sus precios, que así lo atestiguan.

Cádiz, 8 de mayo de 2013.- El 72% de los colegiados farmacéuticos andaluces trabajan en una oficina de farmacia, porcentaje que aumenta hasta el 90% en el caso de colegiados en activo. Un dato que acredita la importancia que tiene la oficina de farmacia en Andalucía en el empleo sanitario en general y en el empleo farmacéutico en particular. A nivel nacional, el porcentaje de colegiados farmacéuticos que ejerce en oficina de farmacia es del 68,5% y el de colegiados en activo es del 85,7%. La dermatofarmacia, con el 16,6%, es la segunda salida profesional, seguida de alimentación (13,9%) y ortopedia (13,2%). Los profesionales dedicados a la función pública representan sólo un 1,7%. Dentro de Andalucía, Cádiz representa la segunda provincia con mayor peso de la oficina de farmacia en colegiados activos (93,58%).

Pero la oficina de farmacia no es sólo la modalidad de ejercicio farmacéutico más importante a fecha actual, sino también la única que ha aumentado año tras año el número de colegiados que la ejercen en los últimos siete ejercicios. En 2006 el número de colegiados que trabajaban en oficina de farmacia era de 40.680. En 2012 era de 44.848. En la siguiente modalidad, dermatofarmacia, el número de colegiados en activo bajó de 9.495 a 8.712. También descendió en ortopedia y en alimentación vieniendo descendiendo desde 2009. La caída también de colegiados en activo que trabajan en la administración ha sido notable, de alrededor del 25%.

	Porcentaje colegiados en OF	Porcentaje colegiados en activo en OF
Andalucía	72%	90,09%
Almería	79,40%	89,14%
Cádiz	77,24%	93,58%
Córdoba	77,81%	84,71%
Granada	71,07%	90,08%
Huelva	74,40%	86,89%
Jaén	68,03%	82,99%
Málaga	70,45%	92,03%
Sevilla	71,17%	94,27%

Evolución de la colegiación

La farmacia es la tercera profesión sanitaria con mayor presencia de colegiados después de enfermeros y médicos: uno de cada diez profesionales sanitarios en España

es farmacéutico, un dato indicativo de la fortaleza de la colegiación en la profesión farmacéutica, cuyo crecimiento viene no obstante experimentando una clara desaceleración desde 2003, fruto de los recortes sobre la farmacia y de la caída del empleo farmacéutico. Así, a 31 de diciembre de 2012 en España había 65.472 farmacéuticos colegiados, 460 más que en 2011, un 0,8% más. En los dos últimos años el número de colegiados ha aumentado sólo en 1.234, lo que significa un crecimiento medio en este bienio del 1%, muy por debajo del crecimiento medio entre 1996 y 2000, en torno al 4%, y aún del crecimiento medio en el quinquenio 2000-2005. La desaceleración se inició el año 2003, acentuándose en los últimos años hasta llegar el 0,8% de 2012.

Andalucía concentraba, a finales de 2012, el 16,6% de los farmacéuticos colegiados españoles, un total de 10.894 colegiados, dato que la sitúa como la segunda comunidad autónoma con más farmacéuticos colegiados, sólo precedida de la Comunidad de Madrid (10.955 colegiados) y seguida de cerca por Cataluña (10.360 colegiados) y ya a bastante más distancia de la Comunidad Valenciana (6.640 colegiados). El crecimiento en Andalucía ha sido en los últimos años aún inferior que en el resto de España. En 2012 fue solo del 0,3% (37 farmacéuticos colegiados más) y en los dos últimos años fue del 0,4%. Sevilla es la provincia andaluza con mayor número de colegiados (2.882) seguida de Málaga (1.753), Granada (1.635) y Cádiz (1.397).

	Número de colegiados	porcentaje sobre el total nacional
Andalucía	10.894	16,6%
Almería	734	1,1%
Cádiz	1.397	2,1%
Córdoba	993	1,5%
Granada	1.635	2,5%
Huelva	668	1,0%
Jaén	832	1,3%
Málaga	1.753	2,7%
Sevilla	2.882	4,4%

El 80% de los farmacéuticos colegiados se encontraban en activo a finales de 2012, un 6,6% estaban jubilados y un 12,3% sin ejercicio. En los últimos siete años el porcentaje de colegiados en activo ha fluctuado en valores en torno al 80%, y la del porcentaje de colegiados sin ejercicio en torno a valores del 12%. Sin embargo, para entender la evolución de la situación laboral de la profesión, hay que ver el dato del porcentaje de paro entre licenciados de farmacia, que a finales de 2012 se situaba en el 6,1%, un dato muy inferior a la media de paro en otras profesiones, pero casi el doble que registraba esta profesión en 2007, que era del 3,3%.

Las medias en Andalucía son similares a la del resto de España: 80,7% de colegiados en activo, 6,7% de jubilados y 12,7% sin ejercicio. Por provincias, el mayor porcentaje de colegiados en activo se localizaba en Almería (89,1%), Córdoba (86,3%) y Huelva (85,6%) y el mayor porcentaje de colegiados sin ejercicio en Sevilla (17%) y Málaga (16%)

Otro dato relevante es que el 53,9% de los colegiados que ejercen en oficina de farmacia son propietarios o copropietarios de oficina de farmacia.

Evolución del número de oficinas de farmacia

Segunda comunidad en número de colegiados farmacéuticos, Andalucía es, sin embargo, la primera comunidad española en número de oficinas de farmacia (3.571), por encima de Cataluña (3.098), la Comunidad de Madrid (2.827) y la Comunidad Valenciana (2.283). Sevilla es la provincia andaluza con mayor número de oficinas de farmacia (799), seguida de Málaga (615) y Granada (503). El 37,4% de las farmacias se encuentran en la capital de cada provincia, porcentaje ligeramente superior al nacional (36,5%).

A nivel nacional, el número de oficinas de farmacia creció en los últimos seis años, de 2007 a 2012, un 2,47%, con una media de crecimiento anual por tanto de 0,4%. En el último año, entre 2011 y 2012, el crecimiento fue del 0,14%, después de que se abrieran 53 nuevas farmacias y se cerraran 22. Este crecimiento se basa fundamentalmente en las oficinas de farmacia fuera de capital de provincia. El porcentaje de farmacias ubicadas en estos municipios registró en los últimos cinco años un crecimiento del 3,20% (del 0,23% en 2012). Esta tendencia obedece a la dinámica demográfica, tanto por el crecimiento poblacional de los municipios situados alrededor de grandes capitales como de los situados cerca de grandes vías de comunicación, y confirma que la distribución de la oficina de farmacia en España está determinada por la distribución de la población en territorio nacional.

Andalucía es la comunidad española con mayor número de oficinas de farmacia de titularidad compartida (701) y la segunda con mayor porcentaje de farmacias con dos copropietarios (19,6%), sólo superada por Islas Baleares (20,2%), frente a la media nacional del 12,34%. Sevilla es la ciudad española con mayor porcentaje de copropiedad (casi el 30%), situándose todas las provincias andaluzas por encima de la media nacional. Huelva, Córdoba y Cádiz son, porcentualmente, las provincias que siguen a Sevilla en peso de la copropiedad. En Andalucía el número de oficinas de farmacia decreció en 2012 después de que no se abriera ninguna farmacia y se cerraran cuatro.

Analizando la evolución del número de farmacias abiertas y cerradas desde 2006 se constata una caída importante del número de farmacias abiertas (de 160 en 2006 a 53 en 2012), mientras que el número de farmacias que cierran cae también, pero de forma mucho más leve (de 26 a 22). En estos siete años, también ha caído el número de traspasos. En 2012 se produjeron 484, 39 menos que en 2006 y 106 menos que en 2007, año donde se registró el mayor número. En Andalucía se produjeron en 2012 39 traspasos, 28 de ellos en Málaga y ninguno en Sevilla.

Como promedio en España hay 2,1 farmacéuticos y 2.203 habitantes por oficina de farmacia. En Andalucía, 2,2 farmacéuticos y 2.366 habitantes. Por provincias, el mayor número de habitantes por oficina de farmacia se da en Cádiz (2.695), mientras que el menor número se da en Córdoba (2.068). Desde el año 2000, el número de habitantes

por farmacia en España aumentó un 6,8%. El número medio de personas mayores de 65 años por farmacia es de 383.

	Nº de Farmacias	Porcentaje sobre el total nacional
Andalucía	3571	16,6%
Almería	282	1,3%
Cádiz	462	2,2%
Córdoba	389	1,8%
Granada	503	2,3%
Huelva	229	1,1%
Jaén	292	1,4%
Málaga	615	2,9%
Sevilla	799	3,7%

Sexo y edad

Después de enfermería, farmacia es la profesión sanitaria con mayor presencia de mujeres colegiadas, que representan el 71% de todos los colegiados. Sin embargo, este porcentaje baja hasta el 63,5% en el caso de mujeres colegiadas propietarias o copropietarias. Más de la mitad de colegiados son mujeres de menos de 55 años. En Andalucía, las farmacéuticas representan el 64,2% de los colegiados, siendo curiosamente las provincias de Cádiz y Huelva donde el porcentaje de mujeres es menor (60,3% y 61,7% respectivamente). Sevilla es la provincia con mayor porcentaje de mujeres farmacéuticas colegiadas (67,2%).

En cuanto a la edad, después de medicina, farmacia es la profesión con un mayor promedio de edad en sus colegiados, 47 años. No obstante, el tramo de edad que presenta una mayor proporción de colegiados es el tramo de 35-44 años, con un 28,2%. La media de edad baja algo en Andalucía, situándose en los 46,8 años. La provincia andaluza con menor media de edad es Sevilla (45,5 años) y la de mayor media de edad es Córdoba (49,1 años), que es también la de mayor media de edad en toda España.

Valoración del Consejo Andaluz

Todos estos datos, procedentes del estudio anual que realiza el Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos, han sido interpretados por el Consejo Andaluz de Colegios de Farmacéuticos como una muestra elocuente “por un lado de los efectos que están teniendo los recortes sobre la profesión, efectos como la desaceleración del ritmo de colegiación, la duplicación del paro entre los licenciados y la caída de los traspagos y de sus precios”, pero también de “la gran fortaleza de la colegiación” y la “enorme resistencia y aportación social de la oficina de farmacia”, la única salida profesional del farmacéutico donde el empleo sigue creciendo, llegando a concentrar nueva de cada diez puestos de trabajo en Andalucía relacionados con la profesión farmacéutica.

Para más información:

**Gabinete de prensa del Consejo Andaluz de Colegios Oficiales de Farmacéuticos:
Manuela Hernández (95 462 27 27 / 651 867 278) y Tomás Muriel (95 462 27 27 / 605
603 382)**